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! ! ! ! !"#$年 %月 #$日上午，北京人民大会堂。
随着近 %&&&名代表按下表决器，关于国

民经济和社会发展第十三个五年规划纲要的
决议由十二届全国人大四次会议表决通过，
成为全面建成小康社会的行动纲领和指南。

从“一五”计划到“十三五”规划，五年规
划是推动中国经济社会发展的独特方式。而
它的制定实施，从充分发扬民主、广泛听取意
见，到经由民主程序上升为国家意志，成为社
会主义人民民主的经典范例。

党的十八大以来，以习近平同志为总书
记的党中央总结历史经验、洞察时代要求，探
索发展以人民当家做主为本质和核心的社会
主义民主政治，坚持和完善中国特色社会主
义政治制度，为社会主义现代化和中华民族
伟大复兴奠定了坚实的制度基石。

反映民意广泛集中民智
这组数据来自今年的全国两会———今

年，全国人代会共收到议案 '$!件，其中有关
立法方面的 ''!件，有关监督方面的 #'件，
有关决定事项方面的 $件；全国政协大会共

收到提案 (%)(件，涉及经济、政治、文化、社
会、生态文明等多个方面。
充分反映民意、广泛集中民智。在两会这

一体现中国式民主的制度化平台上，民主的
脚步笃定前行。

党的十八大以来，我国不断发展更加广
泛、更加充分、更加健全的人民民主，从各层
次各领域扩大公民有序参与，使广大人民群
众反映意愿的制度更加健全、形式更加多样、
渠道更加通畅，始终确保把国家和民族的前
途命运牢牢掌握在人民手中。

人民代表大会制度是保证人民当家做主
的根本政治制度，选举制度是人民代表大会
制度的基础，选举权和被选举权也是公民最
重要的民主权利。协商民主，是中国人民创造
的重要民主形式。在我国，选举民主和协商民
主相互补充、相得益彰，共同构成了中国社会
主义人民民主的特点和优势。正如习近平总
书记指出，在中国社会主义制度下，有事好商
量，众人的事情由众人商量，找到全社会意愿
和要求的最大公约数，是人民民主的真谛。

符合国情顺应时代潮流
五四运动前后，中国的思想者们将民主

引入中国，并试图把西方的民主政治模式移

植到中国。君主立宪制、议会制、总统制，无论
哪种外来模式，照搬照抄的结果都是失败。

在中国共产党带领下，在自强、自立的过
程中，中国人民选择了与西方截然不同的民
主政治模式———社会主义民主政治。

从“豆选”“三三制”到确立人民代表大会
制度，通过这种民主模式，中国共产党真正实
现了倾听民声、广集民智，做到了政治稳定、决
策有效，确保了经济繁荣、社会发展，展现出了
中国特色社会主义民主政治的强大生命力。

从“尊重和保障人权”写入宪法，到修改
选举法实现城乡居民“同票同权”；从调整和
每个家庭息息相关的生育政策，到修法赋予
设区的市立法权为地方改革发展注入新活
力……一系列制度和实践，实现了对民主理
念和方法的建设性创新。

人均 *+,由 -.)/年的 %/-元到 !&-%年
的 '-.&/元，增加 --&倍；城乡居民家庭人均收
入从 -.)/年的 %'%元到 !&-%年的 !$.((元，
增加 )/倍。跻身世界第二大经济体，用几十年
时间走完了发达国家几百年走过的发展历程。

!&-%年 %月，习近平总书记在莫斯科国际
关系学院的演讲中形象地说：“‘鞋子合不合脚，
自己穿了才知道。’一个国家的发展道路合不
合适，只有这个国家的人民才最有发言权。”

实践充分证明，中国特色社会主义民主
政治制度，符合我国国情，反映人民意愿，顺
应时代潮流，能够为国家富强、民族振兴、人
民幸福、社会和谐提供政治制度保证，具有强
大的生命力和优越性。

民主政治不断创新发展
发展和完善社会主义民主政治，是推进

国家治理体系和治理能力现代化的题中应有
之义。

强化预决算监督，健全人大讨论决定重
大事项制度，夯实基层人大建设基础；改进审
计查出突出问题整改情况向全国人大常委会
报告机制，创新人大监督方式；推进政府协
商，健全决策咨询机制、听证机制、意见征集
和反馈机制；加大人民团体协商力度，从操作
机制上将协商民主落到实处……社会主义民
主政治的发展实践永不停息。
“十三五”规划纲要提出，要坚持和完善

人民代表大会制度、中国共产党领导的多党
合作和政治协商制度、民族区域自治制度以
及基层群众自治制度，扩大公民有序政治参
与，充分发挥我国社会主义政治制度优越性。

新华社记者 陈菲 吴晶晶 杨维汉

!据新华社北京 !月 "!日电"

体现人民意愿和社会最大公约数
!!!坚持和完善中国特色社会主义政治制度述评

! ! ! !本报讯“上海建设具有全球影响力的科技创
新中心，必须加快探索产学研体制机制改革。”围
绕这一主题，由市委副书记、市长杨雄率领的上海
市政府代表团于当地时间 /月 !%日至 !)日访问
美国。代表团先后赴纽约、波士顿和旧金山，考察
部分国家实验室、大学、机构和企业，与美国科技
与产学研领域的管理者、科学家和企业家深入交
流探讨。中国驻美大使崔天凯、驻纽约总领事章启
月、驻旧金山总领事罗林泉等分别参加相关活动。

位于纽约长岛的布鲁克海文国家实验室，上
海代表团与实验室负责人团队座谈，参观世界最
先进的同步辐射光源，并听取纳米功能材料中心
情况介绍。杨雄深入了解实验室内部运营管理体
制机制，并表示上海希望与其加强科研合作。
在波士顿，杨雄来到哈佛大学医学院附属贝

斯以色列医院，听取数字医疗、精准医疗以及相关
合作情况介绍。与哈佛大学校方负责人交流时，杨
雄说，医疗卫生是上海科创中心建设的重要领域，
希望与哈佛大学在医学科研、技术创新、人才培养
和临床服务等方面进一步加强合作。在与麻省理
工学院校方负责人座谈交流时，杨雄特别关心产
业联盟运作机制，以及政府、高校、企业和科研工
作者在科研成果转化过程中的权责利关系。在马
萨诸塞州生命科学中心，杨雄仔细了解该中心与
州政府之间的工作机制，并参观了由该中心投资，
定位于非盈利性孵化器的实验室。杨雄还访问了
强生波士顿创新中心，与强生医疗高管团队座谈
交流，重点了解企业开放式创新情况。
位于旧金山的斯坦福大学国家加速器实验室

012345，是享誉世界的多学科综合性国家实验室。
杨雄在这里参观了直线加速器光源，并与美国能
源部前部长、诺贝尔奖获得者朱棣文，1234荣誉
主任、诺贝尔奖获得者伯特·理查德，美国国家科
学院院士、斯坦福大学终身教授沈志勋等座谈交
流。劳伦斯伯克利国家实验室是美国最卓越的国
家实验室之一，杨雄参观了部分大科学装置，与实
验室负责团队座谈交流。
在美国访问期间，代表团还会见了部分上海

市市长国际企业家咨询会议成员，并与旧金山市
政府签署了《上海市与旧金山市 !"-$—!"-.年友
好合作交流备忘录》。代表团在圆满完成对智利和
美国的访问后，已于昨天返沪。

加快探索产学研
体制机制改革

! ! ! !杨雄率上海市政府
代表团访美考察

! ! ! !多年的过度操劳，让乔宗昭的身体愈发
觉得疲惫。虽然看上去依然精神焕发，但多
年的老毛病仍未根除。即便如此，乔宗昭仍
然不以为然，每天坚持上班。“现在人很容易
累，所以我中午回家一定要休息一会儿，即
使有事，我也是休息完了以后再做。这个年
龄了，能做的事情不多了，也只能尽自己的
所能。”乔宗昭说。

乔宗昭，科技战线上的老兵，曾为软土
隧道事业立下赫赫战功，是隧道领域中颇有
知名度的女专家之一。

!"岁每天搭班车上班
通过电子导航可以查到，从乔宗昭家到

她上班的上海市隧道工程轨道交通设计研
究院，距离是!"公里。!""%年，就从上海市
隧道工程轨道交通设计研究院副总工程师
位置上退休的乔宗昭，现在在院里担任总工
顾问，依然每天上班。也正是因为这 !"公里
的距离，)/岁高龄的乔宗昭每天 )时就得
出门，然后搭乘院里的班车前往办公室。
专访是在院里的接待室进行，乔宗昭并

没有自己单独的办公室，平日里就在大办公
室里与大伙一起办公。她衣着朴素，待人随
和，如果不是事先得知，你很难想象这是在
专访鼎鼎大名的外环隧道的总设计师，倒像
是在与邻家阿婆聊聊家常。

可翻看其个人履历，你就会知道这位
“邻家阿婆”的一生着实不简单。外环隧道、
长江隧道、延安路隧道、打浦路隧道……上
海所有的隧道设计，几乎都与她密切相关。
她一生的付出，就是为让浦江变通途，让越
来越多的上海人感受到过江的便利。

创造出罕见设计速度
-...年，乔宗昭承担起上海第一条沉

管隧道外环隧道的设计重任。为设计好前所
未有的外环隧道，从年初四起，乔宗昭就率
领项目组集中到莘庄，进行封闭式设计研
究。从接投标开始，已经四度进行封闭式集
体设计创作，每次都有 -个多月不回家，最
长的一次 !月有余。虽已年过花甲，乔宗昭
也和年轻人一样，起早贪黑地工作，有时甚
至工作到凌晨 !时！由于过度操劳，她心脏
病复发，依然坚持一线工作，常常是昨天还
在医院输液，今天又出现在办公桌前。
正是靠着这份执着，才创造出一种罕见

速度：-!套、!("多张施工图纸短短三四个

月内问世。项目组最终提交了 %""多页厚的
标书，赢得了工程设计，还同时完成了 -"项
技术创新。

乔宗昭还主动承担了宁波、南通、深圳
等地的隧道设计任务。她经常谦虚地说：“我
做到哪里，就要学到哪里。注意当地的设计
规范、标准及成功的工程实例，在消化吸收
中进行创新，不断提高自己的专业水平。”到
了施工阶段，每节管段的沉放，每项关键的
施工节点，工地现场总是能够看到她的身
影。有时为了抢时间，她通宵赶路，利用行车
时间小憩。到了工地马上处理工作，再匆匆
从外地赶回上海。

主要精力用在写规范
“现在老喽，腿脚也大不如前，走不动

了，很少再去现场了，最近只是延安路隧道
大修时候去过一次现场。”乔宗昭向记者感
慨，“以前我是比较喜欢下现场的，因为看了
以后有直观的感觉。”
乔宗昭的办公桌上，堆满了关于工程建

设的行业规范、隧道设计规范之类的材料。
乔宗昭向记者比划了下，最多时这种材料堆
得有 -米多高。乔宗昭现在的主要精力都投
入在编写规范上。

在长江隧道工程之后，乔宗昭和团队编
了一本十万字的《超大特长工程隧道设计》，
将超大特长隧道设计的全过程和盘托出。乔
宗昭认为，做完一个重大工程，需要总结经
验、教训、思维，让大家共同借鉴，以便于大
家在新层次上进行再攀登。
不过，即便现在主要工作在室内进行，

但由于身体原因，乔宗昭常常觉得力不从心
了。“我很羡慕单位的年轻人，他们白天工
作，晚上还经常加班到半夜，有能力又肯
干。”乔宗昭告诉记者，等把手头这些规范编
完，她会考虑休息。

休息以后想做些什么6 乔宗昭告诉记
者：“平素里就喜欢养花，看到满园春色，自
己心情也能愉悦起来。”除了养花，乔宗昭还
想多跟全家人一起出去旅游，享受天伦之
乐。“平时跟儿子、孙子碰到的机会也少，一
起出去旅游的那几天，能天天同吃同住同游
玩，非常开心。” 本报记者 杨硕

一生的付出，只为浦江变通途
!!!访市隧道工程轨道交通设计研究院原副总工程师乔宗昭

上海不会忘记他们
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